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冒着酷暑高温，驱车 40 多公里，

与金山作协几位文友在整洁、明亮的

会议室里刚一坐定，枫泾镇五一村徐

根书记，立即打开了话匣子，滔滔不

绝地介绍起借助乐高乐园建设之力

的振兴计划。

地处乐园核心区域的五一村，现

在一跃成为闪亮的“明星”，各路前往

打卡的人马，让徐书记应接不暇。我

们请土生土长的李达林先生帮忙联

络，才有机会踏访。

徐书记侃侃而谈嵌入乐高元素

的振兴之策，村委会精心设计的多功

能“乡村汇”，让人眼睛一亮。他说，

随着乐高乐园的建设不断推进，若干

年里，五一村也将实现跨越式发展。

在他信心满满的介绍中，我们的情绪

很快被带动了起来，不仅提问，还各

抒己见，整个会议室的热度堪比室外

高温。

五一村的“明星”地位，还得益

于村委会一路之隔的“乐高乐园度

假区规划展示厅”。展示厅是由旧

厂房改建而成的，从宽敞的广场步

入展厅，乐高的气象扑面而来，它以

严谨精致的格调，图文并茂、完整展

示了乐园为何落户枫泾。而用乐高

搭建的各种充满童趣的造型，是展

厅的亮点，让人有先睹为快之感。

当徐书记来到大型沙盘前，向大家

详细介绍乐园的布局时，我们的心，

一下子都沉浸在寄托着 80 余万金山

百姓的振兴之梦中了。可以毫不夸

张地说，金山有多少人，现在就有多

少双眼睛紧盯着乐园建设步伐，就

有多少颗心和它一起跳动。而五一

村人，在此名列前茅。

作为地地道道五一村村民的李

达林先生，是我区机关一名退休干

部，他以渗入了自己生活的切肤之

感、经长期研究后写成的“《重修泖桥

澄鉴寺记》碑文拓印小记”，享誉文史

爱好者。重要的是，他更是一位奔走

各方、为打造乐园周边乡村的热心

人。在乐园周边的几个村子，都留下

了他深深的足迹。为宣传乐园建设，

金山作协毫无疑问地进入了他的视

线，我们多次去实地采风和联络，都

有李达林牵线搭桥和伴随。在枫泾

镇像他这样的热心人士还有吴培林

先生。

作为资深的文史爱好者，吴培林

也是颇具影响力的《打捞泖桥》一书

的主要执笔人之一。当他的目光开

始转向与乐园有关的文史研究时，就

像所有研有所成的文史爱好者一样，

他们的努力，如道道彩虹，让历史变

得更加辉煌灿烂。我们三次到访泖

桥村，这次出现在五一村，他都是最

称职的“参谋长”，每到一处，都如数

家珍般地向我们详细介绍。这回，当

他汗流浃背地带我们到五一村附近

的两棵古银杏树旁，和我们一起举目

周边时，他闪闪发亮的目光，竟和徐

书记、李达林一样，充溢着对未来的

希望。

踏访五一村，随后又访泖桥村、

韩坞村。归途有约，一起努力，为乐

高乐园和周边乡村的建设加油鼓劲。

真正的“爬格子”，是我刚过 20
岁生日后的一天，组织将我从大队

（村）副职的岗位上调进了公社（镇）

广播站，担任负责人兼编辑。知识

的需求，对杜甫“男儿需读五车书”

的名言有了深切理解，也深感这些

伴我成长的“小人书”功不可没，现

在成了从事新闻宣传工作的启蒙老

师。记得刚上任不久，机关的

几位干部向我提供信息：公社

的主任家里建造猪舍缺少 30
根椽子，主任手里有木材计

划，既价钿便宜又质量好，可

主任硬是到乡下一家个体户

处买来了义价椽子，比计划价

高出了三分之一。隔了几天，

椽子运回了家，主任的妻子高

兴地说：“价钱还便宜吧？”，

“哪来的便宜费，是议价”。

“批木头的人去买议价木头，

这位党员干部真不简单”，机

关的干部都这样评价。

主任的事迹感动了每个

人，我想用一事一报道方式进

行宣传，可总感觉事儿有点

“小”，只能写“豆腐块”大小的

文章。“字之初，本为画”，“小

人书”的表达方式又一次启迪

了我。根据事实经过，尝试着

画了七幅画，因不擅长画画，

只能画了个轮廓，配上了 300
多个文字，试着寄给解放日报

市郊版，不料引起了报社编辑的兴

趣，漫画大师乐小英参照我提供的

图形线条，逼真地绘出了七幅连环

画，还专门比照核对。由于形式和

内容新颖，收到报纸后很快引起了

不小的轰动，这也是我首次运用连

环画的形式进行新闻宣传的一次尝

试。

有文字学家曾说过:“文字源于

图画”“图文并茂，先有图，再有文”，

我想，这方面连环画是最好的范

本。我从事新闻写作五十多年，“小

人书”的风格深深烙在心中，时常提

醒我多多采用图文互相陪衬的形式

进行新闻宣传。有一次，我在下班

的路上意外获知护塘村利用“公开

墙”推进拆违建的信息，冒着阵阵细

雨前往现场采访，在“公开墙”

下访问村干部和群众，还拍摄

了 10多张照片，连夜写成了图

文报道，后来被市主流媒体刊

用，经区新闻协会推荐还被评

为上海市年度区县好新闻一

等奖。

之后还采写了漕泾镇首例

干细胞捐献成功者俞斌欢、

“献血大王”张大妹等一批图

文稿。今年 5 月 1 日东海村种

植专业户小张结婚，大胆破旧

俗立新风，婚事简办，不聘婚

庆公司，还用合作社种植的番

茄作为婚宴“伴手礼”，许多宾

客称赞“这是件新鲜事儿，吉

祥又大方，还开了新风”，我撰

写了《种瓜汉番茄作婚宴“伴

手礼”宾客都说新鲜》的新闻

报道，还配了图画，新民晚报

新媒体刊发后反应很好。

时光如同白驹过隙，一晃

半个多世纪过去了，可是与

“小人书”相伴留下的情结，始

终定格在脑海中，时常令我魂牵梦

萦。书架的书籍早已取代了用汗水

换来的“小人书”，书屋已几经拆迁

而不复存在，可一件一件一桩桩的

往事还像发生在昨天那样清晰。“文

字源于图画”“图画来自事实”，“小

人书”的纯真风格鼓励我笔耕不辍，

陪伴我不息地“爬格子”。

（全文完）

访村小记 □冯强

漕泾，这个被水浸润的地名，易

使人联想起古代的漕运，那江河中繁

忙穿梭的运货船；而水是江南的魂之

所系，根植于其中的文化源远流长。

漕泾的涵涵水貌，是灵动的透着智慧

的，此间的水库村因水而生，因水而

成为美丽乡村。

朋友的家就在漕泾的水库村。

水库村？顾名思义不就是傍水而居，

被水环抱的村庄吗，愈发地诱人前去

观赏休闲，抒发诗情画意。

去年冬，天朗气清的周末。我和

先生、妹妹及妹夫，从市区乘坐公交

莲漕线，到终点站漕泾镇下车，再坐

上私家车观赏漕泾镇。我们惊奇地

发现，放眼望去的是田间阡陌纵横，

沟渠星罗棋布。丰沛的水系族谱中，

似乎每条河流都荡漾着一首美丽的

村歌，抑或吟诵着一个悠远的传说。

水库村，就以这样的灵性和多姿招呼

游客近悦远来。

朋友的年龄比我们一行都小，在

镇上的小饭店中，用餐到兴致盎然，

我们不再用刻板的“徐老板”称呼，直

呼“春宝、春宝”的。我妹戏谑地说：

“金山区漕泾镇水库村，你们可是守

护一座取之不尽的‘金山’，掌控四通

八达的漕运，筑成一年四季有宝的水

库村。你的名字可以轮着季节叫春

宝、夏宝、秋宝、冬宝……”春宝黝黑

的脸上绽满笑意地告诉我们，他居住

的村庄原来叫长堰村，在建设美丽乡

村中，为优化生态环境，充分发挥村

庄已有的基础和资源优势，通过引水

重塑地形空间，打造开放式的河流型

郊野湿地公园，2002年长堰村与水库

村合并，就有了如今的规模。政府在

推进建设项目的同时，也将民生问题

放到重要的议事日程，对于住房比较

差的村民给予改善和优化，实施“房

屋平移”政策，即由镇政府先期建造

一批住房提供给村民，再给予一笔搬

迁补偿费，宅基地的所有权仍属村

民，“房屋平移”政策由村民自愿申

请，不作硬性规定。

春宝有感而发：水库村的开发建

设，改善了我们的居住环境，也成为

上海中心城区的后花园，吸引了很多

游客，尤其是节假日和双休日，家长

带着孩子来此体验乡间野趣，年轻人

来此搭起帐篷搞团建；我们村民同样

很享受这样的环境，晚饭后沿水岸散

步，河堤上的花花草草让人赏心悦

目，平整敦实的柏油马路，我们发动

车子，一溜烟地就能开往市区。春宝

的话感动了我们，真是盈盈一水间，

浩浩衍大势，逐水而来的游客，舒展

了身心，读懂了水库村的“水”文化之

妙，此乃祖国绿水青山建设中的一个

美妙音符。

我们漫步到“藕遇公园”，约50亩

的荷塘上，有蜿蜒曲折的木结构休闲

步道。已是初冬，满塘残荷在微有寒

意的风中轻轻摇曳，令人不禁生出些

许悲悯，但凝视中发觉枯枝败叶掩饰

不住荷骨子里的清逸韵律，更何况水

中有一拨拨红鲤鱼、黄鲤鱼嬉戏其

间，荷塘里的勃勃生机是湮没不了

的。我想，荷当下的状态，不就是为

来年呈现给世人的“亭亭玉立”“一一

风荷举”的美景作铺垫吗？曾是摄影

发烧友的我，兴致被激发，与春宝约

定，待到荷花盛开时节再来拍摄。此

处拍摄荷花，在步道上即可近距离、

多角度地拍摄多品种的荷花，我用变

焦单反镜头能酣畅地拍摄荷花曼妙

婀娜的姿态啦。

（未完待续）

“水”之妙 （上） □张林凤
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时光匆匆几十年，

同窗聚首在眼前。

青春已逝年华去，

童心未泯在心间。

四年友情难忘怀，

欢迎金兴在盛宴。

同吃同住同劳动，

如同昨日在眼前。

神采奕奕仍依旧，

往事如水起波澜。

今日共度好时光，

未忘当年事事艰。

岁月无情难抵挡，

芳华已留在人间。

酒不醉人人自醉，

校庆聚首再团圆！

好友再聚首 □周丽玲
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本 报 讯
（金玮）8 月 25
日下午，区委

书记刘健主持

召 开 第 66 次

区委常委会会

议，传达学习

习近平总书记

关于党的建设

和组织工作的

重要指示、全

国组织工作会

议和全市组织

工 作 会 议 精

神，研究我区

贯 彻 落 实 举

措；听取我区

整治形式主义

为基层减负工

作情况汇报，

部署下阶段工

作。

会 议 指

出，要以更大

力度抓好学习

贯彻，深入学

习领会习近平

总书记关于党

的建设和组织

工作的重要指

示、全国组织

工作会议和全

市组织工作会

议精神，以即

将开展的第二

批主题教育为

契机，以全区

组织工作会议

为抓手，引导

全区党员干部

学深悟透、学

懂弄通，做到

学干结合、以

学促干。要以

更高标准抓好

工作提升，严密做实干部选育管用各

环节工作，不断深化“毗邻党建”工作

模式，深入推进党建引领“洁美乡村”

建设，进一步实施好落实好区“1+X+
Y”人才政策。要以更实作风抓好自

身建设，努力把组织部门建设成讲政

治、重公道、业务精、作风好的模范部

门，着力打造政治上绝对可靠、对党

绝对忠诚的组工干部队伍，不断推动

金山组织工作实现更高质量发展。

会议指出，要深入学习贯彻习近

平总书记关于反对形式主义、官僚主

义重要论述，清醒认识形式主义、官

僚主义的危害性、顽固性、反复性，将

整治形式主义为基层减负摆在更加

重要位置、作为主题教育的重要内

容，严抓不放、常抓不懈。区委常委

会班子成员要坚持以上率下，区委层

面整治形式主义为基层减负专项工

作机制要发挥牵头抓总作用，各成员

单位要加强协作配合，形成工作合

力。要进一步健全考核激励、督查检

查、精准问责等机制，实打实地抓细

抓好工作，更多倾听基层意见，让基

层把更多时间和精力投入到发展经

济和为民服务中去。

会议还研究了其他事项。
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本报讯 （记者 鲁
学静 唐屹超）8月 24日

下午，区委副书记、区长

李泽龙赴张堰镇企业开

展专题调查研究，认真

听取企业诉求。他强

调，要持续提升服务企

业能力，助力企业实现

更高质量发展，为金山

经济发展作出更大贡

献。

李泽龙首先来到帅

翼驰新材料集团有限公

司，详细了解企业发展

现状及重点工作推进情

况。据了解，帅翼驰专

业从事铝合金研发、制

造、销售及贸易，坚持

“铝液输送服务”战略，

在业内率先实现中远距

离直供液态铝合金，为

下游压铸企业大大节约

了制造成本和减少了碳

排放。此外，企业不断

研发推出汽车轻量化、

5G 领域等应用场景的

铝合金新材料。李泽龙

充分肯定企业发展成

就，希望企业充分发挥市场优势，继续

在优势领域深耕细作，持续增强科技

创新能力，不断提升企业核心竞争力，

为金山制造业绿色化、低碳化发展贡

献力量。相关职能部门和属地政府要

积极为企业发展争取更多政策支持，

为企业发展注入强大“政”能量。

深耕工程塑料及高分子新材料

的研发、生产、销售及应用技术服务

的上海日之升科技有限公司，就在本

月正式搬迁至张堰镇。公司专注塑

料材料的深度改性，持续推出具有技

术革新性的产品，是国内首家在转换

器和光电领域应用改性聚丙烯替代

聚碳酸酯的企业。在展厅内，李泽龙

认真听取企业发展历程及主要产品

介绍，倾听企业发展面临的困难问题

及相关意见建议。在随后召开的座

谈会上，李泽龙要求，政府相关部门

要紧盯企业的急难愁盼问题，加强研

究、精准施策、靠前服务，推动企业早

开工、早投产、早见效，进一步提升企

业的获得感、满意度。
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企
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本报讯（记者 陈忆文 杨季峰）
8 月 24 日上午，“燃烧创新 绿色发

展”柘科（中国）工程设备有限公司燃

烧器一体化项目奠基仪式在高新区

举行，该项目建设完成后，预计年产

值达 10 亿元，将为我区产业发展注

入更为强劲的动能。

柘科（中国）工程设备有限公司

是美国 ZEECO 公司的全资子公司，

2019 年落户上海湾区高新技术产业

开发区，是生产节能环保设备的标杆

企业。多年来，该企业不断增资扩

容，业务高速增长，并于 2021 年认定

为跨国公司地区总部。此次开工的

“年产一万套环保燃烧器”项目，由恒

信源负责厂房定制建设，投资额约

2.7 亿元，建筑面积约 4.3 万平方米；

柘科租赁厂房并实施生产运营，设备

投资额约 2.6 亿元，合计项目总投资

约 5.3 亿元，项目选址上海湾区高新

技术产业开发区，用地面积约 104.8

亩。项目达产后年产值约 10 亿元，

税收约8500万元。

据了解，柘科中国燃烧器一体化

项目建设内容包括先进生产车间与

研发测试中心，其中研发测试中心规

划有 6个燃烧器测试平台以及 2个火

炬测试平台，具备成品测试与新产品

开发能力。该项目不但支持国内业

务发展，也承担全球项目的生产制

造，实现柘科“立足中国，服务全球”

的愿景。“项目建成后，将实现年产一

万台以上的燃烧器设备。此外，原先

该企业对重型设备的制造能力、研发

能力略显不足，该项目建设完成后，

将具备成品测试与新产品开发能力，

大大缩短设备供货周期，使企业更快

地响应市场需求，更好地促进转型升

级，实现高质量发展。”柘科（中国）工

程设备有限公司焚烧炉部门销售总

监李树兴说。

值得一提的是，该项目所处地

块原本为一处存量土地，近年来，高

新区积极主动靠前服务，全程帮办

代办，切实优化规划调整、用地报

批、环保审批、人才政策等各个方面

流程，以优质、精准、高效的服务，助

力企业早开工、早建设、早投产。柘

科全球总裁兼 CEO 达腾辛克表示：

“过去四年，我们在金山获得了非常

好的业务发展，区政府的大力支持，

以及合作伙伴的积极配合。这让我

们对继续扩大投资充满了信心与勇

气。而该项目的建成，将加速我们

生产制造，并拓展研发能力。在金

山之外，我们找不到其他地方像金

山一样，能有区政府给予如此快速

与大力的支持。”

下一步，高新区将一如既往、不

遗余力地擦亮“金牌店小二”服务品

牌，持续为制造业企业提供优质的营

商环境和创新发展环境，助推企业在

金山健康成长、做大做强。

金山年产一万套环保燃烧器项目开工
达产后年产值约10亿元，税收约8500万元

这个世界冠军这个世界冠军，，有金山姑娘朱星辰的汗水有金山姑娘朱星辰的汗水
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56岁的中学教师孙川飞，暑假生

活和其他老师很不一样。准确地说，

他没有放假，而是继续每天“两点一

线”：一早出门骑上半小时电瓶车直奔

学校，设计新课程、动手做教具、带着

学生训练……常常一待就是一整天。

孙川飞是华东师范大学附属枫

泾中学的科技辅导员、劳技课教师，

同时也是金山小有名气的校外科技

老师，常年在金山区青少年活动中心

为孩子们讲授新鲜有趣的科技课程。

一起研究无线电、一起制作机器

人、一起捣鼓新发明……这些年，除

了学生们拿到的一张张大大小小的

奖状，还有一组让他内心无比骄傲却

又很少对外提及的数字：他和其他老

师一起带教的学生已申报专利 230
多件，其中 100 多件获得了授权，而

这些学生，绝大多数都是金山当地的

农家子弟。

看到孩子们有了新点子，孙川飞

比谁都高兴。在他眼里，相比“出成

绩”，点燃这些远郊学生对科技的兴

趣，在有限的条件下帮助他们体验从

事科创的乐趣，从而为未来从事科创

事业筑牢“人才金字塔”底座，显然更

有意义，也更值得深耕。

为了抓住“窗口期”
搭上了几乎整个暑假

这个暑假，孙川飞比平时更忙。7
月，他和金山区青少年活动中心副主

任沈剑梁带着一群六、七年级的无线

电新手赶往广东韶关，参加在那里举

行的全国青少年无线电测向锦标赛。

为了备赛，暑假以来二十多天，

孙川飞每天都带着学生集训“捉迷

藏”。一大早，他就会将好几个无线

电信号源藏在校园的各个角落，然后

定时发出指定的无线信号，再让学生

们拿着无线电测向机，四处找寻，搜

索这些隐蔽电台的所在位置……“捉

迷藏”的游戏一路玩下来，孩子们依

旧新鲜感十足，因为“孙老师藏无线

电的位置，几乎就没有重复的”。

进入 8 月，孙川飞仍闲不下来。

原来，他还要带着另一批学生集训，

为本月下旬去沈阳参加比赛作准

备。用他的话来说，“去外地参加比

赛，成绩是其次，主要是想带学生们

走出去看看，开开眼界。”

某种意义上，带着一群新手去比

赛，是孙川飞作为校外科技老师的

“自我修养”。学生们固然开心，但于

他而言，集训加上比赛，要搭上的是

自己的几乎整个暑假，孙川飞却乐得

其所。他深知，眼下正是自己和这些

学生相处的“窗口期”，因为最多再过

个一年，等学生们升到初二、初三，为

了应对升学考试，大概率就要和科技

活动“暂别”了。

“记得有一次，有个班主任在走

廊里叫住我，很严肃地跟我说：‘侬闯

祸了！’当时我还纳闷，到底闯了什么

祸，一问详情，（下转A2版）

枫泾中学科技教师孙川飞：在农村做科创教育，最重要的是普及

点燃农家子弟的科创兴趣


